



## PUNTOS BRILLANTES Resumen ejecutivo

Toda familia merece tener la libertad de elegir el cuidado infantil que mejor se adapte a sus necesidades. Las cuidadoras FFN, Familiares, Amigas y Vecinas, desempeñan un papel esencial para satisfacer las necesidades de todos los padres y madres de familia que trabajan.

En Colorado, las cuidadoras FFN pueden operar legalmente sin una licencia. Las FFN son muy solicitadas en todas las comunidades del estado, especialmente cuando la asequibilidad y la flexibilidad son preocupaciones primarias. Además, en comunidades no caucásicas, las familias suelen preferir tener a sus hijos al cuidado de personas de origen cultural y lenguaje similares.

A pesar de ello, el cuidado que ofrecen las FFN sigue siendo en gran medida invisible y muy poco valorado en términos de estatus social y apoyo sistémico. Si bien este problema se reconoce cada vez más, no existe información directa y específica sobre lo que funciona bien para apoyar a las FFN. Hasta hoy.

Este informe destaca seis programas ejemplares —“Puntos Brillantes”— con información valiosa para mejorar los sistemas de apoyo para las FFN.

- A Coalición Estatal de Padres de Colorado
- B Concejo de la Primera Infancia para los Condados de Yuma, Washington y Kit Carson
- C Empoderando Comunidades Globalmente
- D El Colectivo del Buen Alimento
- E La Piñata del Aprendizaje
- F United Way del Condado de Weld

### Lo que aprendimos

Los Puntos Brillantes varían en tamaño y desarrollo, pero todos comparten un profundo compromiso hacia el apoyo a las FFN. Estas organizaciones fomentan un sentido de pertenencia; brindan capacitación esencial, recursos y apoyo financiero accesible; y se aseguran de que las FFN reconozcan su valor por su papel crucial en el cuidado de niños y familias. Los Puntos Brillantes ofrecen orientación a las cuidadoras en el idioma de su corazón, les ayudan a desenvolverse en sistemas complejos y fomentan redes de cuidadoras que se apoyan mutuamente. Las líderes de los Puntos Brillantes han superado desafíos importantes con resiliencia e ingenio, demostrando que un cambio significativo no solo es posible, sino que ya está ocurriendo.

Esto es lo que aprendimos:

1

#### **La confianza y el sentido de pertenencia importan**

Los Puntos Brillantes crean espacios acogedores donde las FFN se sienten valoradas, conectadas y apoyadas. Su idioma y cultura se consideran como algo positivo, no una barrera. El sentido de confianza resultante se extiende a sus propias comunidades, fortaleciendo aún más la red de atención tanto para las proveedoras de cuidado infantil como para las familias de niños pequeños.

2

#### **Afirmar la dignidad forja seguridad en una misma**

Participar en los programas de los Puntos Brillantes inculca un sentido de dignidad en las FFN, reafirmando su valor como proveedoras esenciales de cuidado infantil y líderes comunitarias. Esta confianza se vuelve un recurso en los demás ámbitos de sus vidas.

3

#### **Guiar ayuda a superar barreras**

Las FFN necesitan más que información: necesitan apoyo práctico. Los programas de los Puntos Brillantes ofrecen orientación directa, acompañando a las FFN para garantizar su acceso a capacitación y recursos esenciales que les ayuden a desarrollar su identidad y cultivar sus habilidades como proveedoras de cuidado infantil.

4

#### **Hacer abogacía impulsa el cambio**

Los Puntos Brillantes construyen puentes entre las FFN y figuras clave en la formulación de políticas para fomentar un aprendizaje y comprensión mutua. Las FFN reconocen el poder de sus voces, abogando por sus propias necesidades e impulsando cambios sistémicos que fortalecen todo el sistema de la primera infancia.

5

#### **La creatividad y la resiliencia impulsan la innovación**

Las líderes de los Puntos Brillantes demuestran gran ingenio y determinación para superar los numerosos desafíos asociados con este trabajo. Contar con financiación flexible a largo plazo ayudará a consolidar sus logros y a expandirse a otras comunidades.

## Hacia el futuro

El proyecto Puntos Brillantes apoya las iniciativas nacionales que buscan dar mayor reconocimiento al cuidado infantil ofrecido por las FFN. Al replantear el cuidado FFN como un recurso comunitario vital, en lugar de como una opción informal secundaria, desafiamos percepciones obsoletas y abrimos nuevas vías para una mayor inclusión y participación. Este informe incluye información recolectada en entrevistas, observaciones de programas y grupos de enfoque; información que amplifica las voces de las FFN para impulsar cambios necesarios.

Los múltiples desafíos que enfrentan las FFN podrían superarse a través de un liderazgo coordinado, cambios de política bien dirigidos e inversiones tanto públicas como privadas, siempre guiadas tanto por las FFN como por las organizaciones que las acompañan. Este informe, junto con los estudios de caso, busca ofrecer inspiración y hacer un llamado a la acción a organizaciones comunitarias, Concejos de la Primera Infancia, líderes legislativos y otras figuras clave en la formulación de políticas, así como posibles financiadores.

**Nuestro mensaje primordial es claro: Colorado tiene la oportunidad de profundizar el trabajo de los Puntos Brillantes al integrar e impulsar a las FFN dentro del sistema de cuidado infantil general, con el fin de mejorar la calidad del cuidado y el acceso para todas las familias.**

Al visibilizar estrategias que enriquecen la fuerza laboral en la educación temprana en Colorado, buscamos destacar el papel indispensable de las FFN y movilizar apoyos mayores tanto para ellas como para las familias con las que trabajan. Les invitamos a leer el informe completo en el que reportamos los temas comunes entre Puntos Brillantes, y a profundizar en cada tema leyendo cualquiera de los seis estudios de caso de los Puntos Brillantes donde detallamos sus esfuerzos únicos.

